

## **Allocution Ouverture Hopipharm 2010 Vittel**

Chers Amis,

**Si Hopipharm occupe aujourd'hui une place majeure** dans le calendrier de l'année hospitalière, il le doit à son comité scientifique, son comité d'organisation et au bureau national qui, chaque année, préparent cette manifestation avec grand professionnalisme.

En ouvrant cette séance d'Hopipharm 2010, je voudrais très chaleureusement remercier tous les confrères qui ont depuis des mois consacré beaucoup de temps et d'énergie à cette préparation.

Je voudrais remercier Mr Jean Claude Millot, maire de Vittel, qui nous fait l'honneur d'ouvrir ce congrès. Nous sommes particulièrement heureux de nous retrouver dans le cadre raffiné et apaisant de la ville de Vittel, au cœur de ce grand parc thermal qui nous offre pour ces trois jours beauté et sérénité.

Je remercie très sincèrement tous les conférenciers qui ont accepté de prélever un temps précieux et de le partager avec nous : nos confrères du Ministère, de la DGOS, de l'Afssaps, de la HAS, de l'EHESP, Mr Jean Yves Grall directeur de l'ARS de Lorraine qui présidera notre session de jeudi , la conférence des directeurs de CHU représentée par Mr Peljak, la Fédération hospitalière de France représentée par Mr Mickaël Duwoye , Me Martine Dupont Directeur au CHS de Dijon qui participera à l'assemblée professionnelle, et tous les collègues qui animent ou participent aux sessions ou ont soumis leurs travaux pour enrichir communications orales et affichées.

Je remercie nos partenaires industriels qui nous ont aidé, organisé les symposiums d'hier et préparé une exposition de grand intérêt.

Je voudrais aussi excuser plusieurs personnalités qui n'ont pu nous rejoindre pour des raisons d'agenda, la tenue concomitante du congrès Hopital Expo et HIT les retenant à Paris : c'est le cas de Mme Annie Podeur directrice de la DGOS, de Mme Danielle Toupillier directrice du Centre National de Gestion, de Mme Christine Bara directrice à l'INCA.

Le programme de notre rendez-vous annuel de mai est vous le savez chaque année bâti autour de l'actualité scientifique, professionnelle et syndicale du moment.

La conférence qui va suivre nous permettra de consacrer la matinée à cette première actualité. Le domaine innovant **des nanotechnologies** et leurs importantes perspectives thérapeutiques vont nous être présentés par deux confrères chercheurs dont ce thème constitue le sujet de recherche : Frédéric Lagarce de l'Université d'Angers et Alf Lamprecht de l'Université de Besançon.

**Améliorer la qualité du circuit des produits de santé et informatiser ce circuit** seront les thèmes retenus mercredi respectivement pour l'assemblée professionnelle et la web conférence en direct du congrès HIT. Nous sommes ici avec ces sujets en plein cœur de faits d'actualité qui ont secoué, au travers de plusieurs erreurs médicamenteuses récentes nos établissements: sécuriser l'utilisation des médicaments et dispositifs médicaux dans nos établissements constitue un grand enjeu de santé publique, les pharmaciens s'y emploient depuis toujours et le Synprefh appelle depuis plusieurs années le ministère, l'Afssaps et la HAS à accélérer cette politique de manière ambitieuse. C'est ce qu'ils tentent d'entreprendre depuis une année. Ils nous feront part de leur programme à venir, du déploiement imminent de l'arrêté sur la qualité de la prise en charge médicamenteuse à l'hôpital et nous les questionnerons sur les plans d'action qui y seront associés.

Parmi les nombreux sujets professionnels, nous avons choisi de présenter les travaux approfondis dans la continuité de notre livre blanc de la pharmacie hospitalière de 2008.

**Développer l'Education thérapeutique, Evaluer les pratiques en Ehpad, Préparer les doses à administrer, Assurer la permanence pharmaceutique, Optimiser les bases de données** sont les thèmes qui ont été retenus pour nos groupes de travail en 2010 et ont donné lieu à des travaux coopératifs.

Les ateliers que nous avons organisés ont pour thème la **pharmacie clinique** : il s'agira cette année de démontrer la plus value pharmaceutique en milieu gériatrique en réfléchissant à la spécificité de la personne âgée et ses conséquences sur la prise en charge médicamenteuse.

La **nouvelle circulaire Creutzfeldt Jakob** et sa mise en place dans les unités de stérilisation seront analysées à la lueur des différentes organisations.

Vous serez également conviés aux échanges sur **le nouvel internat et sur la lecture des méta-analyses**.

Un atelier en **lien avec les médecins DIM**, discussion que nous avons amorcée à Bordeaux lors de l'assemblée relative au management des pôles d'activité, aura pour objectif de montrer l'intérêt d'établir un lien formel Pharmacie-DIM permettant d'améliorer la chaîne du bon usage et de la facturation des produits de santé.

Des équipes lorraines fortement investies dans **l'évaluation des pratiques** au travers de la préparation des anticancéreux et dans la réflexion sur une politique de « **réconciliation des traitements d'entrée entre les prescriptions de ville et hospitalières** » nous présenteront leurs travaux au cours des espaces d'échanges.

La matinée de jeudi sera consacrée aux **actualités syndicales** et aux réformes en cours. **La loi HPST** publiée en juillet 2009 est entrée dans la phase d'écriture de ses décrets d'application. Son décryptage et les nombreuses réunions au ministère nous auront donné en tant que bureau national de forts moments de discussion et monopolisé une grande énergie. Si cent cinquante décrets sont au total à préparer, une cinquantaine de textes majeurs ont déjà été publiés et nous en aborderons certains, au travers de la constitution des **agences régionales de santé** et de leurs actions à venir sur le circuit des produits de santé, des **coopérations** et de la **nouvelle gouvernance hospitalière** : mise en place des conseils de surveillance, du directoire à majorité médicale, nouveau rôle de la CME, réduite dans ses prérogatives mais investie de la mise en œuvre de la politique qualité, nouvelle place accordée aux chefs de pôles. Nous verrons si cette loi, dont l'objectif annoncé est de réformer l'hôpital public, promouvoir l'accès de l'ensemble de la population à des soins de qualité, développer une politique de prévention et santé publique, et réorganiser territorialement le système de santé, est en mesure d'améliorer la qualité des soins aux patients, au travers tout particulièrement de ses aspects politique du médicament et des dispositifs médicaux et tenant compte du contexte économique du moment. Pour ce faire, les avis d'un directeur d'ARS, d'un directeur d'établissement, d'un président de CME et du secrétaire général de l'INPH seront débattus.

Comment la pharmacie hospitalière évoluera t'elle dans ce contexte ?

Les professionnels que nous sommes parviendront-ils à défendre la qualité des prestations et faire face aux défis de demain?

Nous nous devons d'œuvrer pour défendre notre conception du métier, promouvoir la pharmacie en affirmant sa place au sein des établissements, des groupements de coopération sanitaire et des communautés de territoire de demain. Expliquer avec insistance et sans relâche à nos instances et nos tutelles que la pharmacie hospitalière doit se développer car elle apportera une aide précieuse à la qualité et la sécurité des soins. Comment trouver les leviers qui nous permettront d'y parvenir ?

**Pour cette 58 ème version du congrès du Synprefh, nos ambitions sont donc grandes :**

- Vous apporter durant ces trois journées informations et espaces d'échanges et vous demander votre réflexion sur tous ces grands dossiers de la pharmacie hospitalière
- Vous donner l'opportunité de partager vos travaux et d'échanger sur vos pratiques professionnelles
- Vous permettre dans le magnifique parc de Vittel de mettre à profit cette nécessaire pause professionnelle et vous transmettre élan et motivation pour les mois futurs

Au nom de tous les confrères qui ont œuvré pour que cette édition soit un grand succès, je vous souhaite un excellent congrès 2010 en Lorraine.

Mariannick Le Bot

Présidente du Synprefh